

SUR LES PAS DE BERNADETTE : une méditation des mystères de la vie de Jésus

Chant : Que vive mon âme à te louer C153 p154

Emprunter les chemins de Bernadette c'est comme faire un pèlerinage à l'intérieur d'un autre pèlerinage.

Se mettre en marche sur les traces de Bernadette à Lourdes, c'est découvrir les lieux familiers qui furent les siens : son moulin natal, le sombre Cachot où elle vécut avec les siens pendant deux ans, l'Hospice où elle fit sa scolarité avec les Sœurs de Nevers et où elle fit sa Première communion avant de s'en aller pour Nevers.

Emprunter les chemins de Bernadette c'est mettre nos pas dans ceux de Bernadette, c'est prendre avec elle le chemin de l'Évangile, celui que lui fait découvrir la Dame qui la regardait, lui souriait et lui parlait comme une personne parle à une autre personne. C'est prendre la main de Bernadette qui murmure au creux de l'oreille de notre cœur :

« Avance avec confiance vers Marie, laisse-toi regarder par elle car elle veut te conduire vers la Source d'eau vive qu'est son fils Jésus. Et tu redécouvriras avec émerveillement que tu es aimé, infiniment et passionnément aimé, par un Dieu Père qui veut ton bonheur. Et tu comprendras alors avec ton cœur que pour réussir ta vie 'Il suffit d'aimer' »

Emprunter les chemins de Bernadette c'est aussi découvrir qu'à travers la prière du chapelet, prière de Lourdes par excellence, Marie nous associe, comme elle a associé Bernadette, pleinement à la vie de son fils Jésus.

Dans la vie de Bernadette, cette union à la vie de Jésus est presque visible à l'œil nu et les lieux visités en témoignent. Au

cours des dix années passées au moulin de Boly, Bernadette a vécu les mystères joyeux de la vie de Jésus, puis, dans son adolescence éprouvée, ses mystères douloureux. La rencontre avec la Vierge Marie à la Grotte lui a fait vivre les mystères glorieux.

Sa vie auprès des malades et sa vie religieuse à Nevers lui ont fait vivre les mystères lumineux.

Les lieux de l'enfance de Bernadette : les mystères joyeux

Le temps de l'enfance heureuse. Celui des jeux et celui passé au moulin de Boly et dans les prairies de Lourdes. L'amour de ses parents et la prière en famille. L'affection et la complicité d'un père bon et fort. La solitude paisible des prairies de Bartrès et le désir de recevoir Jésus dans la communion.

Le moulin de Boly

C'est au moulin de Boly que Bernadette Soubirous naît le 7 janvier 1844. Elle habitera le moulin avec ses parents pendant 10 ans.

Il faisait partie, à l'époque, des nombreux moulins à eau situés le long du ruisseau « le Lapacca », canalisé aujourd'hui sous le boulevard de la Grotte et se jetant dans le Gave de Pau.

À l'intérieur, vous découvrirez la chambre où Bernadette est née, la cuisine, ainsi que le vieux moulin et ses meules (restaurées en 2012).

La maison paternelle :

La maison paternelle dite « Moulin Lacadé » fut la maison des parents de Bernadette après les apparitions. Elle fut offerte par l'Abbé Peyramale, curé de la paroisse.

À l'intérieur, vous découvrirez du mobilier, des objets, des photos ayant appartenu à la famille Soubirous. Elle est toujours tenue par des descendants de la famille.

Paroles de Bernadette :

« N'oublions pas que le moyen d'obtenir de nouvelles grâces, c'est de remercier Notre Seigneur et la très Sainte Vierge de celles qui nous ont été accordées. »

Prière pour la famille

Marie, toi qui es la mère de l'Église
la mère de l'humanité,

Tu as été d'abord la Mère de Jésus.

Jésus, Joseph et toi, vous formiez la Sainte Famille.

Ici, au moulin de Boly, la famille Soubirou a vécu de belles années
partageant ses joies et ses peines,
Te confiant ses soucis dans la prière,
Accueillante et généreuse envers les autres.

Tu regardais chacun avec tendresse.
Tu préparais déjà ta petite Bernadette
pour qu'elle puisse un jour devenir ta confidente
et accomplir sa mission

Veille sur nos familles :
nous te les confions.
Quelles soient un lieu d'amour,
de respect,
de pardon,
et d'accueil.

Que chacun de ses membres grandisse en enfant de Dieu
vivant de l'Évangile
au service des autres
dans l'immense famille de l'Église dont tu es la Mère.

Dans cette « maison du pain », prions pour tous ceux qui ont des difficultés à se nourrir.

Prions pour les pauvres d'aujourd'hui.

Prions pour les familles qui traversent des épreuves afin qu'elles trouvent dans l'amour mutuel la force de se relever.

Prière

Seigneur Jésus,
en ce lieu où Bernadette et les siens ont connu le bonheur,
nous te prions pour toutes les familles.

Nous te confions les parents,
qu'ils travaillent dans la sérénité
et éduquent leurs enfants dans la joie.

Nous te prions pour les enfants,
qu'ils grandissent en intelligence, en sagesse,
qu'ils vivent dans la paix
et soient sensibles à ceux qui souffrent. Amen

Psaume : Esprit de Dieu souffle de vie

**R/ Esprit de Dieu, souffle de vie
Esprit de Dieu, souffle de feu,
Esprit de Dieu, consolateur,
Tu nous sanctifies !**

1. Viens, Esprit, viens en nos cœurs
Viens, Esprit, nous visiter.
Viens, Esprit, nous vivifier,
Viens, nous t'attendons.

2. Viens, Esprit de Sainteté
Viens, Esprit de vérité.
Viens, Esprit de charité,
Viens, nous t'attendons.

3. Viens, Esprit, nous rassembler,
Viens, Esprit, nous embraser.
Viens, Esprit, nous recréer,
Viens, nous t'attendons.

Bartrès

Bernadette a séjourné à deux reprises à Bartrès, village situé à 4 km de Lourdes.

En novembre 1844, lorsque sa mère ne peut plus l'allaiter, Bernadette est envoyée en nourrice pendant un an et demi, chez Marie Laguès.

Ensuite, de l'été 1857 au mois de janvier 1958, elle est servante dans la ferme de son ancienne nourrice. À Bartrès Bernadette garde les moutons. Elle s'ennuie et n'a qu'un seul désir retrouver sa famille et préparer sa première communion.

Paroles de Bernadette :

« Dites à mes parents que je m'ennuie ici. Je désire revenir à Lourdes pour aller en classe et me préparer à la première communion. »

Le matin du 21 janvier, Bernadette commence une sorte d'Exode : quitter ce qu'elle a, même si ce n'est pas grand-chose, pour se laisser guider et combler par Dieu. Son cœur est assoiffé de Dieu. Cette soif fait que Bernadette se met en route. C'est le début de son chemin spirituel. Le motif de son exode est le même que celui de Moïse et du peuple hébreu : rencontrer Dieu et communier avec lui.

Prière

Bernadette, tu désirais très fort l'Eucharistie.
Tu as tout fait pour communier, enfin, au Corps du Christ.
Tu aimais adorer le Saint Sacrement
pour unir ta vie à l'offrande de Jésus, le Sauveur.
à l'image de Marie, la Femme Eucharistique
Bernadette, inspire-moi ta faim de l'Eucharistie,
elle est nourriture, présence et offrande d'amour.
Seigneur, tu nous as donné Ton Fils, le Pain Vivant et Éternel,
que Son Eucharistie transforme ma vie en une perpétuelle action
de grâce.

Chant : Regardez l'humilité de dieu p38

La vie au cachot : les mystères douloureux

Quatre années longues et interminables. La pauvreté, la faim et l'humidité du cachot. L'humiliation de son père au chômage puis en prison. L'épreuve de la maladie et les séquelles respiratoires. Le travail difficile pour gagner quatre sous. Les mois passés loin de ses parents. L'impossibilité d'assister au catéchisme et de se préparer à la recevoir Jésus dans l'Eucharistie.

Le cachot

La famille Soubriou bascule dans la misère. Durant l'hiver 1857, François est confronté au chômage. C'est la faillite pour la famille Soubriou. Une épidémie de choléra gagne Lourdes en 1855 et Bernadette contracte la maladie. Elle en gardera toute sa vie en séquelle un asthme persistant.

La famille est obligée de s'installer au Cachot, ancienne prison jusqu'en 1824. Une pièce unique, sombre et froide de 16 m² où logera l'ensemble de la famille jusqu'à l'automne 1858.

C'est de là que le 11 février 1858 Bernadette partira à la Grotte de « Massabielle » pour ramasser des os et du bois mort et vivra une aventure unique : elle rencontrera 18 fois la Vierge Marie.

Dans cette pièce, nous sommes témoins du choix préférentiel de Dieu pour les pauvres, les petits...

Bernadette, pauvre selon les critères du monde et riche de l'affection des siens, et de la tendresse de Dieu, va être chargée de l'annoncer au monde.

Écoutons les témoignages de leur entourage :

Le cousin Sajous qui habite au-dessus du cachot :

« Jamais je n'ai entendu le bruit d'une dispute, mais toujours le murmure de la prière qui montait le soir. »

Des témoins du voisinage :

« On est frappé lorsqu'on entre dans la maison Soubirous, du même air de famille qui règne sur toutes les figures : la paix, l'innocence et le bonheur semblent ressortir des traits si placides qui les caractérisent tous ; et pourtant ils sont tous dans l'indigence selon toute l'étendue de l'expression...Que nous étions heureux au milieu de ces enfants bénis. »*

Ce qui arrive à Bernadette, c'est ce que nous sommes tous invités à découvrir dans notre propre vie :

Va paisiblement ton chemin quelles que soient tes pauvretés. Il y a un trésor en toi que rien ni personne ne pourra t'enlever : le Visage de Dieu lui-même.

Dis-toi que tu as du prix pour Dieu, tu comptes pour lui. Il pose sur toi ce même regard que Marie a posé sur Bernadette. Dieu murmure à ton cœur : « J'ai gravé ton nom sur la paume de mes mains ... tu as tant de prix pour moi » (Isaïe, 49,2.16)

Paroles de Bernadette :

« Voilà la vie : des peines et des sacrifices, qui doivent nous faire voir que le bonheur n'est pas de ce monde. »

Prière

Seigneur Jésus,
en ce lieu où les Soubirous vécurent la misère,
nous te prions pour tous ceux qui vivent
sous le seuil de la pauvreté, dans des logements insalubres.
Nous te prions pour tous ceux qui, chaque jour,
doivent se battre pour offrir un peu de pain à leur famille.
Nous te prions aussi pour les sans domicile fixe, rejetés de tous.
Que le message, qui nous est délivré dans ce cachot,
renouvelle notre regard sur les plus pauvres
et nous fasse entrer dans l'esprit des Béatitudes.
Amen

Laissons résonner en nous le chant du Magnificat.

Chant : Magnificat de Taizé

Magnificat, Magnificat,
Magnificat anima mea Dominum.
Magnificat, Magnificat,
Magnificat anima mea.



La grotte de Massabielle : les mystères glorieux

L'immense bonheur d'avoir reçu Jésus dans l'Eucharistie. Le sourire de Marie à jamais gravé dans cœur. La joie de servir les malades et de consacrer sa vie aux plus pauvres. Le bonheur de revenir chaque jour dans le secret de son cœur au pied de ce rocher tant aimé. La paix profonde après avoir accompli sa mission.

Les apparitions cf p25

Nevers : En juillet 1866, Bernadette part pour Nevers.

Une fois arrivée chez les Sœurs de la Charité, elle témoigne des apparitions puis revêt la pèlerine de postulante. Bernadette prend l'habit religieux le 29 juillet 1866, elle reçoit le nom de sœur Marie-Bernard. Après sa profession, en 1867, elle est affectée à la maison-mère en tant qu'aide-infirmière.

Le 11 décembre 1878, Bernadette est définitivement alitée dans sa « chapelle blanche », comme elle appelle son grand lit à rideaux, pour y mourir le 16 avril 1879. Le 2 juin 1925, Bernadette est déclarée bienheureuse. Le 8 décembre 1933, Bernadette est proclamée sainte.

Paroles de Bernadette :

« Si j'étais petit oiseau, j'irais matin et soir à la Grotte. Je vous prie d'offrir quelques prières à cette intention pour moi quand vous irez à la Grotte. C'est là que vous me trouverez en esprit, attachée au pied de ce rocher que j'ai tant aimé. »

Prière

Seigneur Jésus, toi mon rocher, mon roc, ma citadelle.
Sur toi je désire bâtir ma vie, mes projets, mon avenir.
Donne-m'en la force.
Tu es la source de la vie, la source où je m'abreuve et je me lave.
L'eau de la source me rappelle mon baptême.
Seigneur Jésus, viens raviver la grâce de mon baptême.

Chant : J'ai vu l'eau vive

J'ai vu l'eau vive jaillissant du cœur du Christ, alléluia (alléluia)
Tous ceux que lavent cette eau seront sauvés et chanterons
Alléluia (alléluia, alléluia)

J'ai vu la source devenir un fleuve immense, alléluia (alléluia)
Les fils de Dieu, rassemblés, chantaient leur joie d'être sauvés
Alléluia (alléluia, alléluia)

La vocation de Bernadette : Les mystères lumineux

Le visage éclairé de la beauté de Marie et l'irrésistible désir de se rendre à la Grotte. Ces sourires donnés qui ont fait tant de conversions. Le courage de tenir tête au commissaire et aux qu'en-dira-t-on. L'obéissance à la Dame et la force de se rendre au presbytère. La patience de raconter de nombreuses fois le récit des apparitions. La grâce de n'avoir jamais menti.

La porte de l'ancien presbytère

Le 25 mars 1858, Bernadette se rendit au presbytère et se présenta à l'Abbé Peyramale, curé de Lourdes, pour lui transmettre la parole de la Vierge : « Que soy era Immaculada Concepciou » (Je suis l'Immaculée Conception).

Un pan de mur de l'ancien jardin et la porte franchie par Bernadette ont été conservés. Une plaque le rappelle.

Aujourd'hui cette maison abrite la Maison de l'Europe.

Paroles de Bernadette :

« Allez dire aux prêtres qu'on vienne ici en procession et qu'on y bâtit une chapelle. »

« Je ne suis pas chargée de vous le faire croire, je suis chargée de vous le dire ; »

Prière

Chant : Que ma bouche chante ta louange

1-De toi, Seigneur, nous attendons la vie,
Que ma bouche chante ta louange.
Tu es pour nous un rempart, un appui,
Que ma bouche chante ta louange.
La joie du cœur vient de toi ô Seigneur,
Que ma bouche chante ta louange.
Notre confiance est dans ton nom très saint !
Que ma bouche chante ta louange.

Sois loué Seigneur, pour ta grandeur,
Sois loué pour tous tes bienfaits.
Gloire à toi Seigneur, tu es vainqueur,
Ton amour inonde nos cœurs.
Que ma bouche chante ta louange.

L'église paroissiale. Le baptistère

Bernadette a été baptisée à 2 jours à l'église paroissiale située place du marché. Elle a confirmé son baptême en 1860 avec Mgr Laurence.

L'église paroissiale actuelle fut construite entre le 28 juillet 1875 et le 8 septembre 1903. Elle abrite les fonts baptismaux de Bernadette. Dans la crypte se trouve le tombeau de l'Abbé Peyramale, curé de Lourdes au moment des apparitions. Sous le clocher, on peut admirer une statue de Bernadette en capulet. L'église paroissiale a été construite en remplacement de l'ancienne église Saint-Pierre, située place du marché (actuellement place Peyramale), église que fréquenta Bernadette et qui fut détruite par un incendie en 1904.

Paroles de Bernadette :

**« Alors j'ai levé les yeux et je n'ai plus vu que Jésus seul !
Jésus seul pour But,
Jésus seul pour Maître,
Jésus seul pour Modèle,
Jésus seul pour Guide,
Jésus seul pour Joie,
Jésus seul pour Richesse,
Jésus seul pour Ami ! »**

Prière

Seigneur, par le Baptême,
tu nous a fait entrer dans ton Royaume.
En Bernadette, ce Baptême
a porté des fruits de sainteté.
Que notre pèlerinage
nous renouvelle dans la grâce de notre baptême.
Par Jésus, le Christ, notre Seigneur. Amen

Chant : Dieu nous a tous appelés

**R/ Nous sommes le corps du Christ,
Chacun de nous est un membre de ce corps.
Chacun reçoit la grâce de l'Esprit
pour le bien du corps entier.
Chacun reçoit la grâce de l'Esprit
pour le bien du corps entier.**

1 - Dieu nous a tous appelés à tenir la même espérance,
Pour former un seul corps baptisé dans l'Esprit.
Dieu nous a tous appelés à la même sainteté,
Pour former un seul corps baptisé dans l'Esprit.

2 - Dieu nous a tous appelés des ténèbres à sa lumière,
Pour former un seul corps baptisé dans l'Esprit.
Dieu nous a tous appelés à l'amour et au pardon,
Pour former un seul corps baptisé dans l'Esprit.

3 - Dieu nous a tous appelés à chanter sa libre louange,
Pour former un seul corps baptisé dans l'Esprit.
Dieu nous a tous appelés à l'union avec son Fils,
Pour former un seul corps baptisé dans l'Esprit.

4 - Dieu nous a tous appelés à la paix que donne sa grâce,
Pour former un seul corps baptisé dans l'Esprit.
Dieu nous a tous appelés sous la croix de Jésus Christ,
Pour former un seul corps baptisé dans l'Esprit.

5 - Dieu nous a tous appelés au salut par la renaissance,
pour former un seul corps baptisé dans l'Esprit.
Dieu nous a tous appelés au salut par l'Esprit Saint,
Pour former un seul corps baptisé dans l'Esprit.

6 - Dieu nous a tous appelés à la gloire de son Royaume,
Pour former un seul corps baptisé dans l'Esprit.
Dieu nous a tous appelés pour les noces de l'Agneau,
Pour former un seul corps baptisé dans l'Esprit

L'Hospice

L'ancien hospice, jouxtant l'actuel centre hospitalier de Lourdes a été fondé par les Sœurs de la Charité de Nevers en 1834.

À son retour de Bartrès, le 21 janvier 1858, Bernadette, âgée de 13 ans ne sait toujours pas lire ni écrire : elle est scolarisée à l'école des jeunes filles du pays, créée par les Sœurs de Nevers.

Le 3 juin 1858, Bernadette fit sa première communion dans la toute petite chapelle de l'hospice, aujourd'hui dénommée l'oratoire.

Paroles de Bernadette :

« C'est parce que je suis faible que j'ose recevoir le Dieu fort. »

Prière

Bernadette, tu as longtemps cherché où le Seigneur t'appelait.
Tu as prié, tu as écouté, tu as fait confiance,
Tu étais sûre que le Seigneur t'éclairerait
Tu t'es remise complètement entre les mains de Dieu.
A l'image de Marie qui t'avait prise pour confidente,
Bernadette, inspire-moi ta confiance, ton ouverture et ta patience.

**Seigneur, éclaire-moi sur ma route
et donne moi la force de dire « oui »
quand j'entends tes appels.**

Chant : Christ aujourd'hui nous appelle

**R/ Christ aujourd'hui nous appelle,
Christ aujourd'hui nous envoie !
Vive le Seigneur qui nous aime,
Dieu nous donne sa joie, Dieu nous donne sa joie !**

1- Ses chemins vous conduisent vers la vie.
Partez loin, l'aventure est infinie !
Vous serez ses témoins, vous qu'il nomme ses amis !

2 - Ses chemins sont amour et vérité.
Le bon grain, Dieu lui-même l'a semé.
Vous serez ses témoins, la parole va germer.

Le musée sainte Bernadette

À quelques mètres des Sanctuaires, (sur le plan N° 25) il retrace la vie de sainte Bernadette, le message de Lourdes et la construction des Sanctuaires notamment grâce à une riche iconographie et à des objets ayant appartenu à la plus célèbre des enfants de la Bigorre.

EN ALLANT VERS LA GROTTE

Ô Marie, par ta présence à la grotte de Massabielle,
Tu as marqué ce lieu de la présence de ton fils notre sauveur.
À Bernadette, tu as confié la mission d'encourager les prêtres
À y construire des lieux de prière et de pénitence.
Tu nous invites, à notre tour, à te rencontrer en ce lieu,
Toi servante du Seigneur, fidèle jusqu'à la croix. Amen

LE PASSAGE À LA GROTTE

Le passage à la grotte se fait dans un silence sacré. En entrant dans la grotte, les pèlerins sont invités à faire le signe de la croix, à regarder la source, à toucher le rocher, à ouvrir leur cœur à Notre-Dame, à confier une intention. En sortant de la grotte, on peut s'incliner devant la statue de Notre-Dame tout en gardant le silence.

Prière

(pour se préparer au passage à la grotte)

« Ô Marie,
Notre-Dame de Lourdes, tu demeures présente en cette grotte
et tu entends la prière de tous tes enfants.
Tu réconfortes les uns et permets aux autres de découvrir
leur vocation en leur donnant la force d'y répondre.
Aujourd'hui, comme Bernadette, j'entre dans ce lieu
saint à la suite de cette foule immense que nul ne peut
dénombrer, de toute langue et de toute nation.
Comme Mère de Jésus et Mère de l'Église, tu regardes
chacun comme une personne unique.
Pose ton regard sur moi et que la lumière de ton Fils
habite et apaise mon cœur. »
« Je vous salue Marie... »
Notre Dame de Lourdes, Priez pour nous !
Sainte Bernadette, Priez pour nous.